Парные согласные
(ПО ЗВОНКОСТИ И ГЛУХОСТИ, ПО МЯГКОСТИ И ТВЁРДОСТИ)
М Н  Р Л Й Г  З  Д  Б  В  Ж - ЗВОНКИЕ
	   ГЛУХИЕ -  К  С  Т  П Ф Ш Ч Щ Х Ц

*ПРИМЕЧАНИЕ:  остальные согласные могут быть и твёрдыми и мягкими




гласные 		звуков не обозначают – это только буквы:
     А О Э У Ы					Ъ      Ь
     Я Ё Е Ю И					

Хитрые буквы я, е, ё, ю 

	2 звука     
	1 звук

		я
	ю
	е
	ё

	[й, а]
	[й, у]
	[й, э]
	[й, о]



	

	- в начале слова   
юла [ й, у л а], 
	й,
	у
	
	



	- после согласных 
люк [ л, ук]
	
	у
	




	- после гласных
каюта [ к а й, у т а]
	
	
	й,
	у
	
	



	

	- после ь и ъ 
вьюга [ в, й, у г а]
	
	й,
	у
	
	



	




ЗАПОМНИ!

1) После твёрдого согласного звука при письме ставим ту гласную, какой гласный звук слышим. 

2) После мягкого согласного звука  слышим:




· [ А ] , но пишем Я
· [ О ] , но пишем Ё
· [ У ] , но пишем Ю
· [ Э ] , но пишем Е
	
ЧА и ЩА
пиши с 
А
	ЧУ и ЩУ
пиши с
У

	ЖИ и ШИ
пиши с
И
	ЧК и ЧН
пиши
 без Ь





Звук [Ы] после звуков [Ж] и  [Ш] записывается буквой И – ЖИ, ШИ
-------------------
ЖИ и ШИ
пишу с
И 

Звук [Э] после звуков [Ж] и  [Ш] записывается буквой Е – ЖЕ, ШЕ
-------------------
ЖЕ и ШЕ
пиши с
Е 


Сочетание звуков [Ч,А] после звуков [Ч,] и  [Щ,] записывается буквой А – ЧА, ЩА 
-------------------
ЧА и ЩА
пиши с
А 

Сочетание звуков [Ч,У] после звуков [Ч,] и  [Щ,] записывается буквой У – ЧУ, ЩУ 
-------------------
ЧУ и ЩУ
пиши с
У 





Сочетания 
ЧК, ЧН, НЧ, НЩ, 
ЩН, ЩР, РЩ, ЧТ 
пишутся без мягкого знака.




*Примеры: чтение, дочка, прочнее и т.д. 

